

urich

OO, O. P.

ATIA

RBITRIO

n-8

pages.

ances

rie catholique

de Jeunes filles

Technicum

LIQUES

s à Gaz

re

LIQUES

RÉDACTION
ADMINISTRATION
BUREAU DES ABONNEMENTS
Imprimerie Saint-Paul
Avenue de Pérolles, Fribourg, Suisse

ABONNEMENTS
1 mois 4 fr. 50
3 mois 12 fr. 50
6 mois 22 fr. 50
1 an 40 fr. 50
Etranger + 2 fr. 80

Abonnement par la poste 20 cent. en plus.
Les abonnements partent
du 1^{er} et du 16 de chaque mois.

LA LIBERTÉ

Journal politique, religieux, social

ANNONCES
Publicitas
S. A. SUISSE DE PUBLICITÉ
Rue St-Pierre
FRIBOURG

PRIX DES ANNONCES
Fribourg, caanton 15 cent.
La Suisse... 20 »
L'Étranger... 25 »
Réclames... 50 »
la ligne
ou
son espace.

Nouvelles du jour

Le roi Constantin à la recherche d'un cabinet.

Les attaques russes se poursuivent en Volynie sans produire d'effet. Un succès momentané de l'assaut au nord de la route Louk-Vladimir-Vollhinsky a été annulé aussitôt par une contre-attaque, d'après le bulletin allemand. Les nouvelles russes manquent.

En Transylvanie méridionale, les Austro-Allemands, remontant la vallée de l'Alouta, ont dépassé Fogaras. Les Roumains se retirent dans la direction de l'est. Mais, au nord de Schassburg, dans la vallée de la Petite Kékél, ils ont encore progressé. Les combats se déroulent entre Parajd et Szovata, au point terminus du chemin de fer de la vallée.

Les Roumains ont également gagné du terrain près d'Orsova, aux Portes de fer. Quant à leur expédition transdanubienne, entre Roustchouk et Turtukai, ils en annoncent eux-mêmes la fin, en disant que ce n'était là qu'une démonstration et que leurs troupes se sont retirées, une fois leur mission remplie. Cette explication n'est guère convaincante. On voit très bien quel eût été l'effet de l'opération, si elle avait réussi; le débarquement sur la rive bulgare de forces importantes, dont une partie eût servi à tenir en respect la garnison de Roustchouk, tandis que l'autre eût marché contre Turtukai et menacé ainsi la base d'opérations de Mackensen, aurait eu sa raison d'être; mais faire les frais d'un pont de bateaux et d'une traversée qui est, toujours une affaire compliquée et dangereuse, uniquement à titre de démonstration, cela se justifie difficilement.

D'après les rapports bulgares, seize bataillons roumains ont été employés à cette diversion sans utilité. Il aurait mieux valu les mettre en ligne dans la Dobroudja ou qu'ils se trouvaient à Hermannstadt.

La bataille de la Dobroudja continue d'être un piège à leur place.

En Macédoine, l'attaque anglaise à travers la Strouma a pris définitivement pied sur la rive orientale, dans la direction de Sérès. A l'aile opposée, du côté de Monastir, les Alliés ont atteint la Cerna.

Au nord de la Somme, les Français ont avancé à l'est de Comblès dans la direction de Saille et de la forêt Saint-Pierre; ils annoncent un butin de neuf canons pour la journée d'avant-hier. Au sud de la Somme, lutte violente d'artillerie. Il se pourrait que les Allemands fissent par là un effort pour soulager leur aile droite et retarder l'exécution de la menace suspendue sur Bapaume et Péronne.

Le ministère grec de Kalogeropoulos a démissionné. Est-ce parce que, formé avec l'idée que la Grèce doit rester dans la neutralité, il n'est pas convenable qu'il opère une volte-face et se déclare favorable à la guerre? Est-ce parce que deux ou trois de ses membres se sont laissés gagner à l'idée de l'intervention aux côtés des Alliés et qu'il faut maintenant en déléster l'esquif ministériel? Est-ce parce que M. Kalogeropoulos, ne pouvant traiter avec les ministres des Alliés et voyant qu'il est en défaveur dans le sentiment populaire, juge qu'il ne peut plus rendre aucun service à son pays?

C'est le caractère de la solution apportée à la crise ministérielle qui nous renseignera sur la valeur de chacune de ces hypothèses. A cette heure, on ne sait de quel côté va naviguer le roi.

Un journal anglais dit que M. Kalogeropoulos a encore toute la confiance du souverain. Dans ce cas, il serait chargé de former un nouveau ministère en congédiant ceux de ses collègues qui auraient évolué, et le gouvernement grec persisterait dans la neutralité.

Un autre journal anglais dit que M. Vénizélos a été pressenti par le roi Constantin sur la formation du cabinet. Ce serait l'évolution de la Couronne vers les Alliés. Mais, de crainte de se voir fier les mains, M. Vénizélos aurait répondu qu'il acceptait la mission de présider le cabinet s'il pouvait compter que la guerre serait déclarée à la Bulgarie.

Un troisième journal anglais, le Daily Mail, en confirmant que M. Vénizélos a été

présenti par le roi, croit pouvoir dire que le roi aurait en vue trois solutions :

1. Formation d'un ministère présidé par M. Vénizélos.
2. Constitution d'un ministère de coalition, dans lequel les vénizélistes seraient largement représentés.
3. Appui des vénizélistes à un cabinet qui, bien que ne comprenant pas de vénizélistes, s'engagerait à déclarer la guerre à la Bulgarie.

Encore selon le correspondant du Daily Mail à Athènes, M. Vénizélos aurait exprimé à ses amis sa crainte que ces propositions du roi ne soient une tentative de diversion et de temporisation, afin d'arriver à l'hiver, saison pendant laquelle l'armée grecque ne pourrait pas commencer des opérations militaires.

Il a passé, il y a quelques jours, dans le flot des informations quotidiennes relatives aux affaires grecques, une petite dépêche anglaise disant que la Russie avait déclaré à ses alliés se désintéresser de leur action auprès du gouvernement hellénique. Cela semblait vouloir dire qu'il était indifférent à la Russie que la Grèce se joigne ou non à l'Entente; mais cela pouvait aussi signifier que la Russie ne voulait pas s'associer à la pression exercée à Athènes par les cabinets de Londres et de Paris. S'il faut en croire des informations nouvelles, le « désintéressement » de la Russie aurait plutôt le caractère d'un désaveu au lieu d'un simple geste d'indifférence.

Quant les journaux de Paris et de Londres parlent du roi Constantin, ils veulent en voir en lui que le beau-frère de Guillaume II; ils oublient que Constantin est le propre neveu de la tsarine-mère, qui, avant de s'appeler l'impératrice Marie-Féodorovna, était la princesse Dagmar de Danemark, sœur du roi de Grèce Georges I^{er}, père de Constantin. Or, la tsarine-mère a gardé une grande influence dans les conseils de la cour impériale de Russie. Mais, outre la sollicitude très puissante de sa tante, Constantin a d'autres appuis à Pétrograd: il est fils de la grande-duchesse Olga, petite-fille de l'empereur Nicolas I^{er}, et il est ainsi le neveu et le cousin d'une série de grands-ducs et de grandes-duchesses. De ce côté, le plus influent de ses patrons est le grand-duc Nicolas-Nicolaïévitch, son grand-oncle. Enfin, le tsar lui-même ne peut pas n'éprouver aucun intérêt pour quelqu'un qui est, au même titre que lui, l'arrière-petit-fils de Nicolas I^{er}.

Ces liens de parenté entre la cour d'Athènes et celle de Tsarskoïé-Selo, trop laissés dans l'ombre, expliquent le « désintéressement » de la Russie à l'égard de la politique suivie par ses alliés à l'égard du roi de Grèce. Détail à signaler: Constantin leur doit l'unique moyen qu'il ait de communiquer librement avec le dehors; on sait que toutes les relations postales et télégraphiques de la Grèce sont sous le contrôle franco-anglais; mais le roi Constantin correspond avec Pétrograd en échantonnant cette inquisition, par le moyen de la valise diplomatique du ministre de Russie. Aux objections de ses collègues de l'Entente, celui-ci a répondu qu'il avait mission d'assurer la liberté des communications de la cour avec l'extérieur et qu'il s'en tenait à cette consigne.

Faut-il attribuer à la protection discrète de la cour de Russie l'opiniâtreté dont Constantin fait preuve dans son attitude d'abstention, en dépit des démonstrations menaçantes de l'Entente et du travail de sape et de mine auquel il est en butte? Le refuge qu'il a auprès de la famille impériale de Russie peut bien être pour quelque chose dans sa résistance obstinée. Il sait qu'on n'osera pas en venir aux dernières extrémités. Et, sans doute, les vénizélistes le savent-ils aussi, et c'est pourquoi le mouvement révolutionnaire ne prend pas l'allure à laquelle on s'attendait.

Le 2 octobre, des troupes italiennes de terre et de mer, sous la protection et avec

le concours des forces navales, ont débarqué à Santi Quaranta. Le lendemain, un détachement allait occuper Delvino, pendant qu'une autre colonne, venant du nord, prenait possession d'Argyrocastro. Toutes ces localités appartiennent à l'Épire septentrionale, mais elles ont été réunies par la conférence de Londres au royaume d'Albanie, cet enfant mort-né de la diplomatie européenne.

L'Italie achève ainsi systématiquement la conquête de l'Albanie méridionale, qu'elle avait commencée en occupant la baie de Valona. Elle avait jeté les hauts cris lorsque les Grecs avaient envahi ces mêmes territoires à la faveur de la guerre européenne et sous le prétexte de maintenir l'ordre public dans ces régions, que personne, d'ailleurs, ne troublait. L'Italie avait même envoyé à la Grèce une note spéciale lui demandant d'évacuer immédiatement le sud de l'Albanie. Le gouvernement italien s'en référait aux décisions de la conférence de Londres à tenir desquelles le *status quo* devait être maintenu en Albanie. Les Grecs n'insisteraient pas et appelleraient leurs troupes. Ils auraient aujourd'hui le droit de s'étonner et de protester à leur tour contre l'occupation par les Italiens de territoires que personne ne menace à l'heure actuelle. Mais le gouvernement hellénique est absorbé par d'autres préoccupations.

Les Italiens espèrent bien ne plus lâcher les territoires qu'ils viennent d'occuper et qui ont pour eux une importance spéciale. La baie de Santi-Quaranta commande la porte nord du canal de Corfou; c'est assez dire sa valeur stratégique pour la mer Adriatique. Abritée des vents, ample et profonde, cette baie peut servir de refuge à de gros vaisseaux.

Argyrocastro, à une trentaine de kilomètres de la mer, est un des principaux carrefours de l'Albanie méridionale. Il est relié à Santi Quaranta par une excellente route carrossable, la meilleure de toute l'Albanie. De là, les Italiens pourraient aller sans trop de difficultés, par Koritza et les lacs d'Ochrida et de Presba, rejoindre les troupes des Alliés sur le front de Macédoine.

Comme le prévoit le *Temps* de Paris, le front de Salonique s'étendra ainsi jusqu'à la mer Adriatique.

Au Mexique, le gouvernement du général Carranza avait, par décret du 15 septembre, statué que les banques d'émission de Mexico et des provinces où il est le maître, devaient, dans les soixante jours, justifier d'une encaisse ou égale à leurs émissions fiduciaires; et, en attendant l'exécution de cette condition, Carranza a mis le séquestre sur les banques.

Ce séquestre équivaut à une confiscation, car la condition exigée est irréalisable, les banques étant incapables de réunir en huit semaines l'encaisse ou exigée, car elle ont dû depuis longtemps accepter des paiements en papier, déclaré ensuite sans valeur.

L'opération de séquestre a mis entre les mains de Carranza plus de 200 millions de métal, dont les trois quarts proviennent de capitalistes français.

Les ambassadeurs de France et de Grande-Bretagne à Washington ont protesté auprès du gouvernement américain contre cette saisie de fonds, qui a obligé les banques anglo-françaises de Mexico à fermer leurs portes. Mais il est douteux que cette action purement diplomatique aboutisse, car les Etats-Unis, bien qu'entrés en arrangement avec Carranza, sont loin de pouvoir lui imposer leur volonté.

Les troubles révolutionnaires et la rapine de Carranza mettent en grand péril tous les intérêts européens au Mexique, où les capitaux français, dans l'industrie et les banques, sont, assure-t-on, engagés pour la somme prodigieuse de trois milliards.

PETITE GAZETTE

De Picardie en Artois

En dépassant Comblès, les Alliés sont sortis des limites de la Picardie au nord pour entrer en Artois. Le bourg de Comblès fut fondé au XIII^e siècle, sur la bordure des deux pays, par des Picardiés et des Artoisiens qui commencèrent par agrandir le terrain pour y bâtir. De là le nom de Comblès, qui signifie bien comblé avec des déblais. Au XVI^e siècle, Comblès appartenait encore par

moitié à l'Artois, c'est-à-dire à l'Espagne et à la Picardie, c'est-à-dire à la France.

Un vieux dicton le rappelle :
« Vers dix-sept cents (cent), partagé j'étais
Entré la France et l'Artois. »

Tout récemment encore, quand les enfants de Comblès jouaient à la petite guerre, ils se partageaient en deux camps, les Français et les Espagnols.

En 1780, Comblès comptait soixante-trois maisons en Artois et quatre-vingt-trois en Picardie.

Le Priez est l'ancienne demeure seigneuriale du pays. Un plan de Comblès de 1730 porte cette mention : « Bois des Doubeaux à M. du Priez. »

Pour occuper les internés

Des communiqués de la presse ont déjà annoncé que le Département politique a nommé des commissions dont le mandat sera, en collaboration avec le médecin en chef de l'armée, d'organiser l'occupation des internés capables de travailler et de régler les rapports de ces derniers avec leurs employeurs.

Il existe trois commissions régionales, soit celle de la Suisse occidentale, avec siège à Lausanne (M. Gilliéron, géant, rue Hallimand 17), celle de la Suisse centrale, avec siège à Lucerne, celle de la Suisse orientale avec siège à Zurich. La Commission de la Suisse occidentale comprend les cantons de Fribourg, Genève, Neuchâtel, Vaud, Valais, Jura bernois.

Les demandes des employeurs pour occuper des internés doivent être adressées aux commissions régionales.

Si toutefois l'employeur désire spécialement des internés belges, français, ou allemands, il pourra aussi s'adresser au Bureau de travail de l'Ambassade de France, Laupenstrasse, 8, Berne, ou à l'Office du travail pour internés belges, 6, Place Saint-François, Lausanne, ou à la Légation allemande, division des prisonniers, section IV, Thunstrasse 23, Berne. Grâce à leur organisation spéciale, ces bureaux pourront souvent indiquer immédiatement les noms d'internés aptes à la profession indiquée, ce qui sera une grande facilité. Pour chaque demande l'employeur recevra un formulaire, contenant les explications nécessaires et les conditions à signer, qui seules l'engagent vis-à-vis de la commission régionale. Les commissions régionales examinent ensuite les demandes des employeurs, au point de vue du salaire accordé, de la garantie d'exécution des conditions, et au point de vue de la sauvegarde de la main-d'œuvre indigène. Elles donnent leur préavis à la commission centrale. Des demandes d'administrations fédérales et cantonales pour travaux agricoles ou forestiers doivent être adressées directement à la commission centrale.

Cette dernière, qui siège à Berne (Hallerstrasse 7) reçoit encore les demandes, en prenant surtout en considération les conditions du travail en Suisse; elle fait ses propositions au médecin en chef de l'armée. Ce dernier donne l'ordre d'après lequel les internés se rendront aux places offertes.

Tous les internés qui cherchent du travail doivent adresser leurs offres à la commission centrale, par la voie du service, et en indiquant exactement leur profession.

Actuellement il y a environ 2500 internés qui cherchent du travail.

Des demandes urgentes d'employeurs pourront être prises en considération par le médecin en chef de l'armée directement, sans passer par le préavis des commissions. Dans ce cas, celles-ci examineront, après coup, les conditions de travail.

Les commissions veilleront strictement à ce qu'aucun interné ne soit attribué à un employeur de nationalité ennemie de la sienne et à ce qu'aucun interné ne soit employé à fabriquer de la munition de guerre.

Etant donné que, pour les internés, le genre et les méthodes de travail seront nouveaux, les commissions espèrent que les employeurs voudront bien user de patience, de bonté et de tact; ils aideront ainsi à donner au difficile problème des internés une solution satisfaisante.

A propos d'un article

Un article de M. Maurice Muret, rédacteur à la *Gazette de Lausanne* et collaborateur du *Journal des Débats*, paru dans ce dernier journal, cause quelque scandale en Suisse.

Dans le *Journal de Genève*, M. Wagnière, de sa plume autorisée, blâme la manifestation de M. Muret. Il écrit :

« M. Muret suppose, il admet, il répand dans un journal étranger que Berne, c'est-à-dire le gouvernement fédéral et la direction de l'armée, nourrissent contre la France les sentiments les plus hostiles. Sans le vouloir, il contribue à accréditer l'idée funeste du complot, le complot qui doit nous jeter dans la guerre contre les Alliés. »

Dans cette heure si grave, aucun de nos écrivains ne dirait quoi que ce soit qui pût nuire à la France. Et cela est naturel. Aucun ne dirait même quelque chose qui pût lui déplaire. Mais

la Suisse, qui se trouve, elle aussi, dans une situation difficile, ne méritait-elle aucun ménagement ?

« Nous sommes le seul pays en Europe où toute une partie de l'opinion, et la plus éclairée, se préoccupe beaucoup plus du mal que nous pourrions faire aux autres que de celui que nous pourrions nous faire à nous-mêmes. C'est un altruisme singulier mais qui rend impossible l'œuvre d'un gouvernement. »

La retraite de M. Johannès Sigg

conseiller national

On nous écrit de Berne :

Le bulletin des délibérations du Conseil fédéral d'hier jeudi contient une nouvelle presque sensationnelle : M. Johannès Sigg, le représentant de Zurich au Conseil national, est nommé adjoint à l'inspecteur des fabriques du 1^{er} arrondissement (Suisse orientale). Par cette nomination qui fait de lui un fonctionnaire fédéral, M. Johannès Sigg renonce à la politique et, surtout, à son mandat législatif.

La nouvelle est tout à fait inattendue. Elle s'explique par le désir de M. Sigg de sortir de la fausse situation dans laquelle il se trouvait depuis qu'il était en froid avec le courant dominant dans le socialisme suisse. Il n'était plus à son aise dans la compagnie de ceux qui font bruyamment état de leur antimilitarisme et de leur antipatriotisme. Dès 1915, M. Sigg avait quitté la rédaction du *Volksrecht*, l'organe socialiste de Zurich. N'ayant plus l'espoir de trouver une occupation dans les rangs socialistes, M. Sigg s'est jeté dans les bras de M. Schultess, le chef du département d'économie publique. Le gouvernement a accueilli l'enfant prodigue, les bras ouverts.

Pour le parlement suisse, la retraite de M. Johannès Sigg est incontestablement un événement. C'était un des députés les plus écoutés et les plus originaux. Très intelligent, cet ancien menuisier, Suisse d'origine, mais né à Berlin, s'était taillé, au Conseil national, une place en vue. Quand il obtenait la parole, des cortèges de députés du parlement, comme MM. Ador, Speiser, etc., avaient coutume d'aller l'écouter de près. M. Sigg réussissait toujours à se faire entendre dans un silence absolu. C'est que ce *selfmademan* possédait, à un rare degré, le don d'intéresser ses auditeurs et de désarmer ses adversaires par des traits d'esprit et des observations sarcastiques, qui ne manquaient presque jamais leur but. Il ne ménageait pas les plus forts et il avait les rieurs de son côté.

Après M. Brustlein, le groupe socialiste perd M. Sigg; il perd, du même coup, le dernier de ses humoristes; l'homonyme de Genève, M. Jean Sigg, est trop bon enfant pour remplacer le genre incisif du collègue de Zurich.

Une déclaration inouïe des réactionnaires russes

Berne, le 4 octobre.

L'Agence polonaise de presse à Berne nous communique :

Le journal *Roussekoïé Znamia* publie un mémoire de la section de Kharkov de l'Union de la nation russe adressé au président des ministres, M. Sturmer, et conçu dans les termes suivants :

« Presque tous les journaux ont publié le projet de l'autonomie polonaise, élaboré par le Club polonais et nommé pompeusement un « manifeste ». On a donc permis au Club polonais d'exprimer ouvertement ses réveries et d'établir des statuts du régime gouvernemental en Pologne; par conséquent, il est d'autant plus licite aux gens russes d'exprimer les sentiments qu'éveille en eux le « manifeste » polonais. Excellence, le manifeste polonais a produit la pire impression dans les grandes masses de la population russe. Cette question est mal venue et inopportune à cause de la guerre. Ce n'est ni l'amour, ni l'estime, ni la reconnaissance, ni la tendance d'une étroite union avec les Russes que nous voyons dans ces prétentions polonaises, mais un étroit nationalisme qui exploite la situation difficile de la Russie en vue de la réalisation de ses tendances au séparatisme. Votre Excellence comprend parfaitement que les réformes de gouvernement ne sauraient être effectuées raisonnablement et utilement au milieu du grondement des canons, mais seulement dans la tranquillité d'un régime pacifique. Après la guerre et la victoire de l'ennemi, des réformes doivent être réalisées sur une grande échelle, mais des réformes qui donneraient satisfaction non aux besoins des allogènes, mais seulement à ceux des millions de paysans russes. Lorsque la phalange austro-allemande, crachant le feu infernal de ses milliers de canons, repoussait les troupes russes désarmées de la Galicie, les « Légions polonaises » étaient dans le camp des ennemis, combattant non pour le tsar russe, mais pour la gloire de François-Joseph. Dans ce terrible moment, la nation russe et surtout les paysans russes ont jonché les champs de la Galicie de leurs cadavres pour

D'AUTOMNE

depuis l'heure fatale qui nous paysans déchaîna...

yeux les laborieuses qui ont le sol, nous avions...

hâte joyeuse et anxieuse interroge le ciel en retour...

Un pseudo officier Un interné français était arrivé en Suisse en tenue d'officier...

Le concert aux tranchées L'autre jour, racontait un confrère bâlois, la fanfare d'un de nos régiments cantonnés à Bouff...

ARMEE SUISSE La santé de l'armée L'état sanitaire des troupes a continué à être bon pendant le mois de septembre 1916.

FAITS DIVERS Une violente tempête de nord-ouest, qui vient de sévir sur la Méditerranée et principalement dans le golfe du Lion...

ÉTRANGER Au cours d'une tempête Une violente tempête de nord-ouest, qui vient de sévir sur la Méditerranée...

Un pied de vigne phénoménal A Joyeux (Ardèche), un pied de vigne a donné, à lui seul, 330 kilos de raisins...

Un cycliste qui l'échappe belle Un cycliste, qui circulait à une allure assez vive, est venu se jeter sous un auto...

CANTONS

YAUD

La population de Lausanne. — Au 1er octobre, Lausanne comptait 70,658 habitants...

La vendange. — A Mont-le-Grand, la vendange générale commencera le lundi 10 octobre...

LA SUISSE ET LA GUERRE

Joyeuse camaraderie

La semaine passée, nous avons été témoin, à la frontière nord-ouest, d'une scène de bonne camaraderie qui nous a vraiment charmés.

Un interné français était arrivé en Suisse en tenue d'officier et traité comme tel. Or, dernièrement, en établissant l'état nominatif définitif...

Le concert aux tranchées

L'autre jour, racontait un confrère bâlois, la fanfare d'un de nos régiments cantonnés à Bouff...

FRIBOURG

Les passages de soldats français

Un nouveau convoi de soldats français, venant de Constance, est arrivé ce matin, à 1 h. 30, en gare de Fribourg...

Société de chant de la ville de Fribourg

La Société de chant de la ville de Fribourg célébrera, en décembre prochain, le sixième anniversaire de sa fondation.

Concert Vienne

Si les œuvres de Louis Vienne ne sont pas encore très connues du grand public, elles ont pris place, par contre, depuis des années...

Recensement des automobiles et motocyclettes

La Direction militaire informe tous les citoyens qu'il est ordonné, par arrêté du Conseil fédéral, pour des buts militaires...

Helmatklinge

Tel est le titre de l'élegant recueil de chant que vient d'écrire M. Joseph Stritt, professeur de musique à l'École normale de Hauterive.

Œuvres captivantes et durables, imprégnées du parfum de notre bonne terre fribourgeoise. Ajoutons que le volume se présente sous une coquette reliure...

Exposition d'art religieux

M. E. Lock, un de nos meilleurs peintres suisses, exposera, dimanche, 8 octobre, et lundi, 9 octobre, dans les ateliers de MM. Kirsch et Fleckner...

Vente de pommes de terre

L'office de ravitaillement du canton met à la disposition des autorités communales une certaine quantité de pommes de terre...

SOCIÉTÉS DE FRIBOURG

Société de chant de la ville de Fribourg. — La répétition aura lieu ce soir, vendredi, à 8 h. 1/2, à l'Hôtel du Faucon...

Calendrier

Table with columns for months (Sept, Oct) and days (1-31) showing weather forecasts and astronomical data.

DERNIÈRE HEURE

L'offensive des Alliés

Paris, 6 octobre.

Havas. — Le mauvais temps persiste et gêne toujours notre action sur le front de la Somme. On confirme que l'opération de détail qui nous a valu mercredi la conquête des derniers tranchées...

Navires coulés

Copenhague, 6 octobre.

Wolff. — On mande de Christiania au National Tidende: Un homme de l'équipage du vapeur Lalle, de Bergen, coulé par un sous-marin allemand...

Guillaume II sur le front russe

Berlin, 6 octobre.

Wolff. — L'empereur s'est rendu sur le front oriental auprès du colonel général von Linsingen, contre les armées duquel est dirigé l'effort principal des Russes.

Précautions à Rome

Milan, 6 octobre.

On mande de Rome au Secolo que les autorités ont pris des mesures pour la défense de la capitale contre les attaques aériennes.

La diète de café en Norvège

Copenhague, 6 octobre.

La Norvège est menacée d'une diète de café, les Anglais n'ayant permis aucune importation pendant les six derniers mois...

Mort d'un sénateur italien

Milan, 6 octobre.

On annonce la mort, survenue soudainement, du général Perrucchetti, sénateur du royaume. Le général Perrucchetti était né en 1839 à Cassano d'Adda (province de Milan).

La crise ministérielle grecque

Athènes, 6 octobre.

Havas. — Le 4 octobre au soir, le roi n'avait encore chargé personne de la formation du cabinet. Il est possible que la constitution d'un cabinet national soit envisagée.

Les réservistes grecs

Athènes, 6 octobre.

Havas. — Les agissements des réservistes (parfois au roi) prennent des proportions dangereuses. Ils terrorisent les amis de l'Entente et manifestent partout bravamment...

teur du journal ententiste la Thespie a été attaqué par des réservistes qui l'ont menacé de mort.

Le Giornale d'Italia dit que le commandant du corps de débarquement italien à Saïli-Quaranta serait le général Oreste Bandilli...

Un homme de l'équipage du vapeur Lalle, de Bergen, coulé par un sous-marin allemand...

Le sous-marin avait pris notre canot à la remorque. Pendant qu'il était en train de faire couler les treize bateaux anglais...

Les gens du sous-marin allemand racontaient qu'ils n'avaient pas quitté leurs habits depuis trois semaines, mais que leur campagne actuelle était terminée...

Le vapeur Knit Jerl, de 1070 tonnes, a été coulé vendredi dernier sur la côte de Murman.

Le vapeur Nesjar, qui se rendait de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Le vapeur de Skien à Arkhangel, a été coulé par un sous-marin allemand...

Advertisement for 'Lampes Wotan' featuring a bar chart of weather data and text describing the lamps' benefits and availability.

Advertisement for 'STIMULANT' medicine, including a small illustration of a person and text describing its uses.

14 FRUILLETON DE LA LIBERTÉ L'Olivier sauvage

ROMAN AMÉRICAIN Adaptation française de Maurice Rémon et Achille Laurent

L'indifférence apparente de la jeune fille n'avait point trompé Ford... Vous prendrez le milieu du lac et continuerez sans vous arrêter...

où le lac devient très étroit, il y a deux petites îles, à côté l'une de l'autre... Une fois encore il inclina la tête pour ne pas se risquer à parler...

tient : c'est tout ce que je puis vous dire. Ma vie, vous en disposez... Je n'aurai pas à en disposer, répondit-elle... Elle ne répondit point, et après une minute de silence...

du canot accentuant en lui l'impression de briser avec le passé et de commencer une autre vie... Un être nouveau ! L'indépendance ! Ces idées étaient obscures, et pourtant des mots lui venaient aux lèvres...

rement dans sa nature. D'autres petits hasards le confirmèrent dans cet état d'âme... Il avait cette joie intérieure que l'on éprouve en pays étranger...

Fribourg, Suisse RÉDACTION ADMINISTRATIVE BUREAU DES ABONNEMENTS

Nouvelles L'offense Macédoine Revers Attaques

Monsieur Joseph Topuz de Grand Ry, directeur général de la Banca commerciale italiana... Madame Anne TOEPLITZ née de Grand Ry

EXTERNAT DE JEUNES FILLES Etablissement catholique Instruction complète de 6 à 18 ans. Brevets français. Cours de comptabilité. Arithmétique commerciale.

Avis important ! Les Magasins A LA VILLE DE PARIS, FRIBOURG Rue de Lausanne, 2 & 4 RESTERONT FERMÉS Samedi prochain 7 octobre jusqu'à 6 heures du soir.

L'Ecole industrielle de jeunes filles Section féminine du Technicum 12, AVENUE DE BEAUREGARD

Office d'anniversaire pour le repos de l'âme de Madame Elise Frellicher sera célébré samedi, 7 octobre, à 9 heures du matin, à l'église de Saint-Jean.

J'ACHÈTE au prix du jour, une certaine quantité de pommes de terre de table, saines, ainsi que belles POMMES pour conserver et quelques quintaux de glands.

Fabrique Fourneaux Sursee Offre les meilleurs POÊLES, POTAGERS A GAZ et à CHARBON LÉVESQUEUX Catalogue Gratuit Succ. Berné

On demande à reprendre magasin d'épicerie à Fribourg. Paiement comptant. S'adresser sous P 4754 F à Publicitas S. A., Fribourg.

Ateliers de construction Oerlikon LAUSANNE BORGES LUTHER Téléphone 1771

Avant l'hiver le meilleur dépuratif connu, qui, en débarrassant le corps de l'impureté qu'il contient, rend capable de supporter les rigueurs de l'hiver en toute santé.

V. NOUVEAU Médecin-dentiste a repris ses consultations DEMOISELLE très instruite donnerait des leçons de français et de piano.

Monsieur demande jolie chambre, si possible avec pension. Offres avec prix sous chiffres J. M. 180, poste restante, Fribourg.

Jos. MICHAUD Constructeur diplômé 10, Pérolles, 10 Bureau 2^e étage - 5,29 Téléphone 5,29

ÉCONOMIE fait celui qui emploie de la saccharine à la place de sucre. Pour obtenir la bonne marque et pour la revendre, s'adresser sous P 4723 F à Publicitas S. A., Fribourg.

On demande REPRÉSENTANT pouvant fournir petite garantie, qui voudrait s'adjointre articles de lingerie sans concurrence. Ecrire en français à : A. Cassat, à Meringes. (Lac de Thoune.)

maison d'habitation ayant atelier, grange et écurie, jardin et un peu de terre. S'adres. sous chiffres P 4681 F à Publicitas S. A., Fribourg.

Grand choix d'oignons à fleurs hollandais Jacinthes, Tulipes, Crocus, Narcisses, etc. AU COMMERCE DE GRAINES Ernest G. VATTER ol-d'avant G. Wagner FRIBOURG, rue du Pont Suspendu, 79

On demande homme de confiance, fort et honnête, pour livraisons de lait, si possible exempt de service militaire. Adresse : Laiterie Modèle Genevoise, rue Masbou, Plainpalais, 4640

Mécanicien-outilleur Place stable est offerte à personne capable, dans atelier de construction en fer. S'adresser par écrit, avec copies de certificats, sous chiffres P 13478 L, Publicitas S. A., Lausanne.

CHAUFFAGES MODERNES par l'eau chaude - La vapeur à basse pression - L'air chaud CHAUFFAGE DES APPARTEMENTS avec chaudière au même niveau que les radiateurs DISTRIBUTION FACULTATIVE d'eau chaude par le chauffage

A VENDRE violon avec étui 1/2, en bon état. Prix: 50 fr. S'adresser : rue de l'Hôpital, 22, 2^e étage. 4655

On demande UN JEUNE HOMME comme volturier, ainsi qu'un ouvrier scier, pouvant travailler seul. S'adresser à la scierie Quenot, Montfalcon. (Jura, Bernois.) H 4735 F 4639

MISES PUBLIQUES Pour cause de santé, le soussigné exposera en mises publiques, devant son domicile, à Formangueires, le mardi 10 octobre prochain, son bétail et obédail si-après désignés : Une jument de 15 ans, 6 vaches dont 5 portantes, une génisse portante, un foal de 22 mois, une génisse de 20 mois, un sautillon pie-noir de 11 mois et un veau de l'année.

Schäffer frères Fribourg, Varis, 29 Chauffage central Installations sanitaires Rideaux brodés Grands et petits rideaux en mousseline, tulle et tulle appliqué, par paire et par pièce vitrage.

jeune homme de 16 à 19 ans, sachant un peu traire et connaissant les travaux agricoles. Vie de famille et gages suivant entente. S'adresser à Josef Obersteiner, Lippensattel, Nœuwilreth. (Canton de Lucerne.)

On demande une personne de confiance, connaissant bien le service de femme de chambre. Références exigées. S'adresser sous P 4698 F à Publicitas S. A., Fribourg.

On demande une personne sachant faire une bonne cuisine et le service d'un ménage soigné. S'adresser par écrit, sous chiffres P 4604 F à Publicitas S. A., Fribourg.

On demande JEUNE FILLE de 15 à 20 ans, bonnet et aimant les enfants, dans une laiterie. Entrée à volonté. S'adres. sous chiffres P 4742 F à Publicitas S. A., Fribourg.

BRISE-BISE etc. Vente directe au consommateur. Réchantillons par retour de courrier. 625-183 H. Mettler, Hériau Fabrique spéciale de rideaux brodés

ON DEMANDE pour famille à deux enfants, personne sérieuse pour tenir un ménage soigné. Adresser offres sous P 4706 F à Publicitas S. A., Fribourg.

On demande une personne sachant faire une bonne cuisine et le service d'un ménage soigné. S'adresser par écrit, sous chiffres P 4604 F à Publicitas S. A., Fribourg.

PUBLICITAS S. A. En sa qualité de Première et plus importante Agence de publicité de Suisse LA PUBLICITAS S. A. a l'honneur de se rappeler au souvenir de tous ceux qui s'intéressent à la publicité et de leur recommander ses services. Siège central à Genève Succursales ou agences dans les principales localités du pays. Succursale de FRIBOURG, Rue du Tir, 6 (Bâtiment de la Banque Populaire Suisse) Téléphone 135

LE MOURET Dimanche 8 et lundi 9 octobre BÉNICHON - Service supplémentaire d'autobus - Premier départ de Fribourg : 10 h. 50 du matin Dernier départ du Mouret : 10 heures du soir. INVITATION CORDIALE V. RUDAZ, tenancier.

AVIS & RECOMMANDATION Le soussigné avise son honorable clientèle qu'il sera tous les samedis et jours de foire vis-à-vis de l'église de Notre-Dame pour l'achat de cuirs et peaux fraîches, qu'il paiera au plus haut prix du jour. P 4688 F 4611-1205 Charles BENZ, tannier.

Achat de bétail d'élevage La COMMISSION SUISSE procédera à l'achat de bétail d'élevage le lundi, 9 octobre, à 8 heures du matin, à Fribourg (champ de foire), et à 1 heure de l'après-midi, à Romont (champ de foire). 4650-1220 L'Assurance Populaire de la Société suisse d'assurance générale sur la vie humaine, à Zurich (association purement mutuelle, exclusivement suisse) DEMANDE des intermédiaires pour l'acquisition de nouveaux membres. S'adresser à H. Berger, inspecteur, Morat. 4491